
NO. 8月9日 いただいたご意見 当日の回答 議会の対応方針

1
かずの

子

地元の食材を給食・家庭に取り入れる
ことは良いことだと思う。

地元の関係業界の方々や皆さんと連携
して、かずの子の普及に努めたい。

■①議会で対応を協議
□②行政側に伝える
□③議長預かり（対応保
留・今後の展開を見て判
断・意見として伺う）
□④当日の回答どおり

かずの
子

2
かずの

子

市民がかずの子（成分・カロリー）に
ついて詳しく知ることの土壌づくり、
メディア戦略もしてみてはどうか。

この条例をきっかけにきちんと話し合
える場を作りたい。

■①議会で対応を協議
□②行政側に伝える
□③議長預かり（対応保
留・今後の展開を見て判
断・意見として伺う）
□④当日の回答どおり

かずの
子

3
かずの

子

条例ありきで進んでいる気がする。長
期・短期的なビジョンはあるか。

この条例を実際に活用して、色々具体
的に考えたい。この条例の中に具体的
なものは入っていない。

■①議会で対応を協議
□②行政側に伝える
□③議長預かり（対応保
留・今後の展開を見て判
断・意見として伺う）
□④当日の回答どおり

かずの
子

4
かずの

子

この条例により、留萌がかずの子のま
ちとして、留萌市民、市、管外にも発
信できるようなスパンとかスケジュー
ルを考えているか。

具体的なスケジュールはない。ただ、
これをきっかけにして、どのような具
体的な活動が出来るのか、関係業界の
皆さん、行政を含めて、これからやっ
ていかなければならないと考えてい
る。

■①議会で対応を協議
□②行政側に伝える
□③議長預かり（対応保
留・今後の展開を見て判
断・意見として伺う）
□④当日の回答どおり

かずの
子

5 その他

広報誌を見て初めて参加したが、参加
者が少なく残念。今後はアピールに力
を入れて、家にいるおばあちゃんの声
などを組み入れるべきだと思う。

１人でも多くの市民の皆さんに参加し
ていただき、多くの意見が私共の様々
な活動に、また、市の施策に反映でき
る場をこれからも考えていきたい。

■①議会で対応を協議
□②行政側に伝える
□③議長預かり（対応保
留・今後の展開を見て判
断・意見として伺う）
□④当日の回答どおり

議運
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6 その他

せっかくＡＢＣとテーブルを分けて
行ったので、この結果をまとめて情報
を流してはどうか。次は女性中心で行
うとか、色々な方を集めて耳を傾け
て、もっともっと発信して欲しい。高
校生もいるので、携帯で仲間に発信し
て広めてもらうとか、色々な情報とし
て流すのも手かなと思う。この交換会
が１回で終わること、２回～３回と続
けて、実のあるものになればここに参
加した皆さんも来た甲斐があると思
う。

貴重なご意見を頂いた。今後、皆さん
から受けたことをどのように発信して
いくか、形にしていくかをこれから
各々の機関の中で調整をしていきたい
と思う。

■①議会で対応を協議
□②行政側に伝える
□③議長預かり（対応保
留・今後の展開を見て判
断・意見として伺う）
□④当日の回答どおり

議運

7
子育て
支援

市には、障がい児のグループホーム
や、養護学校が無いため、中学校を卒
業したら留萌から離れなければならな
くなる。具体的な障がい児・障害者対
策をしてほしい。

■①議会で対応を協議
□②行政側に伝える
□③議長預かり（対応保
留・今後の展開を見て判
断・意見として伺う）
□④当日の回答どおり

特別

第２：子
ども・子
育て
障がい者

8
子育て
支援

留萌で働きたいと思う若者が多いが、
働き場所がない。企業や市役所の積極
的対応を望む。

■①議会で対応を協議
□②行政側に伝える
□③議長預かり（対応保
留・今後の展開を見て判
断・意見として伺う）
□④当日の回答どおり

特別
第１：雇
用・労働

9
子育て
支援

スポーツ施設・備品の整備を進めて欲
しい。

■①議会で対応を協議
□②行政側に伝える
□③議長預かり（対応保
留・今後の展開を見て判
断・意見として伺う）
□④当日の回答どおり

特別
第２：生
涯スポー
ツの推進
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10
子育て
支援

就労をしながら子育てできる環境を整
えてほしい。

■①議会で対応を協議
□②行政側に伝える
□③議長預かり（対応保
留・今後の展開を見て判
断・意見として伺う）
□④当日の回答どおり

特別
第２:子
ども・子
育て

11
子育て
支援

将来留萌で働くイメージを膨らませる
ことができるよう、中高生を対象に
行っているインターンシップ、職業体
験の機会をもっと増やしたいので、協
力をお願いしたい。

■①議会で対応を協議
□②行政側に伝える
□③議長預かり（対応保
留・今後の展開を見て判
断・意見として伺う）
□④当日の回答どおり

特別
第２：子
ども・子
育て

12
信頼さ
れる地
域医療

産婦人科を充実させ、安心して産める
体制を望む

■①議会で対応を協議
□②行政側に伝える
□③議長預かり（対応保
留・今後の展開を見て判
断・意見として伺う）
□④当日の回答どおり

特別

第２：地
域医療・
地域セン
ター病院

13
信頼さ
れる地
域医療

ウィメンズクリニックが留萌にあれば
と思う。

■①議会で対応を協議
□②行政側に伝える
□③議長預かり（対応保
留・今後の展開を見て判
断・意見として伺う）
□④当日の回答どおり

特別
第２：地
域医療

14
信頼さ
れる地
域医療

高齢者がボタンを押すと医師の顔が見
えてやり取りができるような、遠隔地
医療のシステムを望む。

■①議会で対応を協議
□②行政側に伝える
□③議長預かり（対応保
留・今後の展開を見て判
断・意見として伺う）
□④当日の回答どおり

特別
第２：地
域医療
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15
信頼さ
れる地
域医療

人間関係がうまくいくような医療・介
護の方法があればよいと思う。

■①議会で対応を協議
□②行政側に伝える
□③議長預かり（対応保
留・今後の展開を見て判
断・意見として伺う）
□④当日の回答どおり

特別
第２：地
域医療

16
信頼さ
れる地
域医療

医師、看護師に笑顔があるような病院
になってほしい。

■①議会で対応を協議
□②行政側に伝える
□③議長預かり（対応保
留・今後の展開を見て判
断・意見として伺う）
□④当日の回答どおり

特別
第２：地
域セン
ター病院

17
信頼さ
れる地
域医療

人材の確保が大事。 ■①議会で対応を協議
□②行政側に伝える
□③議長預かり（対応保
留・今後の展開を見て判
断・意見として伺う）
□④当日の回答どおり

特別
第２：地
域セン
ター病院

18
信頼さ
れる地
域医療

健康の駅もあるし、安心して医療が受
けられるまちであって欲しい。

■①議会で対応を協議
□②行政側に伝える
□③議長預かり（対応保
留・今後の展開を見て判
断・意見として伺う）
□④当日の回答どおり

特別
第２：地
域医療

19
信頼さ
れる地
域医療

健康の駅を核としたまちづくりという
ことでは、ポイントは規模や構想を具
体的にどう進めて行くかということ。

■①議会で対応を協議
□②行政側に伝える
□③議長預かり（対応保
留・今後の展開を見て判
断・意見として伺う）
□④当日の回答どおり

特別
第２：健
康・保健
予防
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20
信頼さ
れる地
域医療

受付で携帯を渡される病院があり、順
番が来たら携帯で呼び出してくれる。
プライバシーへの配慮がある。今はイ
ンターネットで、検索している時代。
専門的な信頼できるお医者さんがいる
と安心して一生ここに住みたいと思う
し、市外からも患者さんが来ると思
う。専門的な人材の確保が大事だと思
う。

■①議会で対応を協議
□②行政側に伝える
□③議長預かり（対応保
留・今後の展開を見て判
断・意見として伺う）
□④当日の回答どおり

特別
第２：地
域セン
ター病院

21
信頼さ
れる地
域医療

市立病院で総合的な治療が受けられる
ようになって欲しい。（札幌まで行く
には、時間、経済的に負担がかかりす
ぎる）

■①議会で対応を協議
□②行政側に伝える
□③議長預かり（対応保
留・今後の展開を見て判
断・意見として伺う）
□④当日の回答どおり

特別
第２：地
域セン
ター病院

22
信頼さ
れる地
域医療

市立病院では、他の科にまたがった診
療をうけると時間がかかる。時間を短
縮する必要があると思う。

■①議会で対応を協議
□②行政側に伝える
□③議長預かり（対応保
留・今後の展開を見て判
断・意見として伺う）
□④当日の回答どおり

特別
第２：地
域セン
ター病院

23
信頼さ
れる地
域医療

市立病院は民間経営にしたらいいので
はないか。

■①議会で対応を協議
□②行政側に伝える
□③議長預かり（対応保
留・今後の展開を見て判
断・意見として伺う）
□④当日の回答どおり

特別
第２：地
域セン
ター病院

24
信頼さ
れる地
域医療

在宅医療があって自宅で看取ることが
出きればよいと思う。

■①議会で対応を協議
□②行政側に伝える
□③議長預かり（対応保
留・今後の展開を見て判
断・意見として伺う）
□④当日の回答どおり

特別
第２：地
域医療
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25

まちの
にぎわ

い
商店街
の魅力
づくり

留萌の食べ物は全道、全国でも負けな
いと思う。もっと留萌をＰＲすること
で必要ではないか、

■①議会で対応を協議
□②行政側に伝える
□③議長預かり（対応保
留・今後の展開を見て判
断・意見として伺う）
□④当日の回答どおり

特別
第１：観
光・イベ
ント

26

まちの
にぎわ

い
商店街
の魅力
づくり

市民会議としてつくりあげたものと今
回の意見交換会によって意見がぶつ
かったときにどちらが優先されるのか
危惧している。

■①議会で対応を協議
□②行政側に伝える
□③議長預かり（対応保
留・今後の展開を見て判
断・意見として伺う）
□④当日の回答どおり

議運

27

まちの
にぎわ

い
商店街
の魅力
づくり

街のにぎわいを目指すのであれば、各
団体同士の連携が大事ではないか。
各商店街も知恵をだしあい、土日に
シャッターを閉めるのではなく、なん
とかしなくてはならない。お金がそん
なにあるわけではないので、協力しあ
い知恵を出し合い労力を惜しまないこ
とが大事だと思う。
「仕掛け方」によって街のにぎわいが
でると思う。

■①議会で対応を協議
□②行政側に伝える
□③議長預かり（対応保
留・今後の展開を見て判
断・意見として伺う）
□④当日の回答どおり 特別

第１：商
店街・中
心市街地

28

まちの
にぎわ

い
商店街
の魅力
づくり

商店街の方々とも話し合う場を設けて
総合計画に反映させたらよいと思う。

■①議会で対応を協議
□②行政側に伝える
□③議長預かり（対応保
留・今後の展開を見て判
断・意見として伺う）
□④当日の回答どおり

特別
第１：商
店街

29
老後の
暮らし

町内会活動やコミュニティ活動を活発
にし、お年寄りが外に出やすい環境を
作ってあげたほうがよい。

■①議会で対応を協議
□②行政側に伝える
□③議長預かり（対応保
留・今後の展開を見て判
断・意見として伺う）
□④当日の回答どおり

特別

第１：市
民活動
（市民相
談以外）
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30
老後の
暮らし

独居の不安、認知症の不安がある。こ
れらは大きな問題だが解決策がないの
が現状。誰がやるのかを仕掛けること
が大事。

■①議会で対応を協議
□②行政側に伝える
□③議長預かり（対応保
留・今後の展開を見て判
断・意見として伺う）
□④当日の回答どおり

特別
第２:高
齢者

31
老後の
暮らし

それぞれの地域に、お年寄りの居場所
作りが必要。

■①議会で対応を協議
□②行政側に伝える
□③議長預かり（対応保
留・今後の展開を見て判
断・意見として伺う）
□④当日の回答どおり

特別
第２:高
齢者

32
老後の
暮らし

留萌には140の町内会があるので、コ
ミュニケーションがはかれる場をつく
るのが重要と考える。

■①議会で対応を協議
□②行政側に伝える
□③議長預かり（対応保
留・今後の展開を見て判
断・意見として伺う）
□④当日の回答どおり

特別

第１:町
内会・コ
ミュニ
ティセン
ター

33

まちの
にぎわ

い
商店街
の魅力
づくり

・
老後の

昔の商店街は人が集まってみんなでわ
いわいやっていたが今は違う。両方と
も過去を振り返ることが必要と考え
る。

■①議会で対応を協議
□②行政側に伝える
□③議長預かり（対応保
留・今後の展開を見て判
断・意見として伺う）
□④当日の回答どおり

特別
第１：商
店街

34
観光・
交流人

口

交流を通して双方の歴史、例えば、ニ
シン、サケなどの交流を通して世界で
の体験等、留萌市の街のづくり方や住
んでいる環境などを交流で体験する中
から、アイディアが生まれる、地元だ
けての視点では難しい、若い人達に交
流に参加出来る機会を設けることが必
要と考える。

■①議会で対応を協議
□②行政側に伝える
□③議長預かり（対応保
留・今後の展開を見て判
断・意見として伺う）
□④当日の回答どおり

特別
第１：観
光・交流
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35
かずの

子

かずの子条例について、あまりにも
ザックリしすぎるのでは、年度別に計
画を立てることが必要では、かずの
子、ニシンに限って言えば、食べやす
いメニューづくりや、年に１回かずの
子、ニシン含めた定食のコンテストの
開催や、年に１回かずの子安い日の設
定など、様々な取組みを発信すること
が必要では。

■①議会で対応を協議
□②行政側に伝える
□③議長預かり（対応保
留・今後の展開を見て判
断・意見として伺う）
□④当日の回答どおり

かずの
子

36
かずの

子

かずの子条例について、周りから見て
いるとバレンタインデーのチョコレー
トを買って下さい、それがかずの子に
特化したもので、それらは企業努力で
取り組むべきで、条例化については如
何かなと思う。

これは議員条例提案であり、なぜ今か
ずのこ条例かといいますと、初めは地
方創生の中で、外貨を稼げる産業は何
かを調べ、地方からお金を持ってこれ
る代表的な産業であり、また、道の水
産　加工協同組合が、５月５日を「か
ずの子日」と制定されたことが、きっ
かけとして、留萌市民が「塩かずの子
の生産日本一」という認知と理解を
し、お金が地域内経済循環への第一、
第二、第三の波及効果があると、その
起爆剤として考えてほしい。

■①議会で対応を協議
□②行政側に伝える
□③議長預かり（対応保
留・今後の展開を見て判
断・意見として伺う）
□④当日の回答どおり かずの

子
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37
観光・
交流人

口

留萌・増毛間のJR廃止ということで、
多くの鉄道の好きな方々がきていま
す。そんな中で、留萌の知名度も少し
は上がっていると思う。留萌・増毛間
のJR廃止後の敷地の活用に疑問。

　留萌・増毛間のJR廃止の問題につい
ては、議会においても対策会議を設置
して増毛町議会と連携しながら、まだ
結論的には出ておりませんが、JRの敷
地等について、安全面が確保された敷
地の跡地利用について、無償で譲渡さ
れる方向で、現在、留萌市とJR側と協
議中である、ここまでは報告できま
す。具体的に敷地の跡地利用につい
て、安全面含めて精査中であります。
　新聞紙上でも掲載されております
が、今後、留萌駅が終着となることか
ら　留萌・深川間の課題がJR側から出
てくることが推測されます。
  今後は、深川市議会、秩父別町議
会、沼田町議会と連携を図るためにも
連絡協議会的な組織の設置に向けて、
現在推移しております。

■①議会で対応を協議
□②行政側に伝える
□③議長預かり（対応保
留・今後の展開を見て判
断・意見として伺う）
□④当日の回答どおり

留萌線
対策会
議

38
観光・
交流人

口

鉄道敷地の跡地を活用して、マラソン
のコースとして公認して、海岸線の景
観を見ながら走る、そうしたコースは
他にはないのでは、参加する選手は家
族連を連れてくる、また、道外の参加
者は必ず宿泊が伴う、そうした観光ラ
インとして発信してはどうか。

■①議会で対応を協議
□②行政側に伝える
□③議長預かり（対応保
留・今後の展開を見て判
断・意見として伺う）
□④当日の回答どおり

特別
第１：観
光・イベ
ント



NO. 8月9日 いただいたご意見 当日の回答 議会の対応方針 備考

39
観光・
交流人

口

観光で食の計画をテーマにした取組み
では、留萌管内的には留萌産ななつぼ
し米などは、全国的に見ても美味しい
お米であるが、それらのお米はどこに
でも沢山ある、あずま牛もしかり、そ
れだけで観光客を呼ぶのはなかなか難
しい面がある。
  随一「ルルロッソ」は、全道、全国
を見ても留萌しかつくっていないのが
売りであって留萌らしさである。

■①議会で対応を協議
□②行政側に伝える
□③議長預かり（対応保
留・今後の展開を見て判
断・意見として伺う）
□④当日の回答どおり 特別

第１：観
光・イベ
ント

40
観光・
交流人

口

かずの子ばかりに頼らないで、色んな
食材をコラボレーションして、留萌に
しかないものをつくり、それを観光の
目玉にし、それらを活用して子ども達
に食を通して、留萌らしさを体験含め
て取り組むことが必要。

■①議会で対応を協議
□②行政側に伝える
□③議長預かり（対応保
留・今後の展開を見て判
断・意見として伺う）
□④当日の回答どおり

特別
第１：観
光・イベ
ント

41
観光・
交流人

口

高規格道路について、留萌駅裏に終着
としてのインターチェンジが出来ると
思う。
  ありふれた名所にしないで、かずの
子インターなどとし、らしくないこと
を、留萌らしさに替えていくこともあ
りかなと思う。

■①議会で対応を協議
□②行政側に伝える
□③議長預かり（対応保
留・今後の展開を見て判
断・意見として伺う）
□④当日の回答どおり

特別
第１：観
光・イベ
ント

42 その他

今日参加した方々は専門家ではないの
で、開催に当たってのテーマーなりの
ようなグループ討議に参加するのか、
どのようなことが話し合われるのか、
事前に周知されれば話し合いの内容に
深みが増すのでは。

■①議会で対応を協議
□②行政側に伝える
□③議長預かり（対応保
留・今後の展開を見て判
断・意見として伺う）
□④当日の回答どおり

議運
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43
かずの

子

うまく活用すれば、留萌らしさが現れ
てくるのかなと思う。
かずの子は、値段が高いというイメー
ジがあるので、料理の仕方とか安くす
るためには、どうすることがいいのか
等の検討や、料理メニュー、食材の活
用等を示していく必要があるのでは。

■①議会で対応を協議
□②行政側に伝える
□③議長預かり（対応保
留・今後の展開を見て判
断・意見として伺う）
□④当日の回答どおり

かずの
子

44
かずの

子

かずの子条例についてもストーリ性が
必要と考える。例えば、歴史を踏まえ
た組立て方、今は全道どこえいっても
食べ物が美味しい中で、留萌のかずの
子を買ってもらうには、特別な作文を
作り、市民が歴史を共有し、盛り上げ
るためのピー・アールの在り方含め考
える必要があるのでは。

■①議会で対応を協議
□②行政側に伝える
□③議長預かり（対応保
留・今後の展開を見て判
断・意見として伺う）
□④当日の回答どおり

かずの
子

45
障がい
者福祉

障がい者の働く場だとか、働く条件整
備だとか、また、実際に働けない人た
ちもいる、その人たちが施設に行きや
すい方法も考える必要があるのでは。

■①議会で対応を協議
□②行政側に伝える
□③議長預かり（対応保
留・今後の展開を見て判
断・意見として伺う）
□④当日の回答どおり

特別
第２：障
がい者

46
障がい
者福祉

障がい者団体が主催し、具体的に取り
組んでいる内容を知らせることも、障
がい者に対する優しい街づくりだと思
う。

■①議会で対応を協議
□②行政側に伝える
□③議長預かり（対応保
留・今後の展開を見て判
断・意見として伺う）
□④当日の回答どおり

特別
第２：障
がい者


